



Chasseneuil-du-Poitou, le 5 janvier 2026

Vœux d'Alain PICHON Président du Département de la Vienne

"Bonsoir à toutes et à tous, et bonne année !

Permettez-moi d'abord d'avoir un mot chaleureux de remerciement pour toutes celles et ceux qui nous accueillent une nouvelle fois à l'ARENA Futuroscope pour cette soirée. Merci cher Stéphane POTTIER et à l'ensemble de tes équipes pour votre engagement et votre professionnalisme. Depuis plus de 3 ans maintenant, l'ARENA fait briller notre département. Elle incarne ce que nous voulons pour la Vienne : de l'audace et de l'ambition. Un Département qui assume de voir grand !

Nous venons de partager un très beau moment de magie. Un moment hors du temps, presque irréel. Mais je préfère vous le dire tout de suite : hélas, je ne suis pas magicien. Et pourtant, croyez-moi, j'aimerais bien l'être, surtout en ce moment. J'aurais de nombreux tours à vous présenter.

Faire apparaître des dotations supplémentaires pour nos collectivités, faire disparaître les dépenses imposées par l'État sans compensation, augmenter les budgets d'un simple claquement de doigts !

Mais la réalité, c'est que la construction d'une politique départementale n'est pas un tour de magie. Elle prend sa source dans le réel et elle se forge dans l'expérience. Du travail, de la rigueur et beaucoup de ténacité. C'est accepter les contraintes, affronter la complexité, décider même quand c'est difficile. Et surtout, c'est un engagement profond, collectif, au service de l'intérêt supérieur de nos territoires et de nos habitants. Au service de l'intérêt général !

S'il y a un enseignement que je retiens de l'année 2025, c'est que la politique locale, la vraie, ne se fait jamais seul. C'est un combat du quotidien qui se fait ensemble et qui prend tout son sens sur le terrain, dans nos communes, au plus près de nos habitants.

Avec vous, Mesdames Messieurs les maires, élus locaux, services de l'État, agents départementaux, associations, entrepreneurs, avec toutes celles et ceux qui, chaque jour, font vivre la Vienne. Soyez fiers de ce que vous faites pour le territoire. Oui, on peut vous applaudir !

Si nous sommes réunis ce soir, c'est aussi pour regarder la réalité en face, sans la noircir, sans la minimiser non plus. Oui, la période que nous traversons est difficile. Pour nos collectivités, pour nos entreprises, pour nos associations, pour beaucoup de familles.

Nos concitoyens doutent, nos agriculteurs sont sous pression, nos chefs d'entreprises font face à des incertitudes inédites. Et les collectivités locales sont mises à rude épreuve, sommées de toujours faire plus avec toujours moins.

Quant au spectacle offert ces derniers mois par nos représentants nationaux n'en parlons pas... Ils ne sont pas à la hauteur des enjeux du pays, ni des attentes de nos concitoyens. Un seul exemple, nous n'avons toujours pas de budget voté pour la France.

Le ras-le-bol est réel, la défiance palpable, notamment dans le monde rural.

Comme vous, je le déplore, et je me bats tous les jours, aux côtés de mes collègues pour que l'Assemblée départementale demeure à la hauteur de ce que la politique doit être !

Car quand le pays vacille, les territoires, eux, tiennent bon. Et heureusement !

Oui, la Vienne tient bon, et c'est grâce à vous, élus, entrepreneurs, agents du service public, bénévoles, grâce à toutes les forces vives de la Vienne ! Et nous devons rester optimistes pour l'avenir !

Si la Vienne tient bon, c'est aussi parce qu'ici, nous savons travailler ensemble. Entre élus locaux et nationaux, Mesdames, Messieurs les parlementaires, et avec l'ensemble des services de l'État, Monsieur le Préfet.

Cette capacité à dialoguer, à construire et à agir collectivement, c'est ce qui fait notre force depuis toujours. Nous travaillons ensemble sur tous les grands dossiers d'aménagement du territoire et je remercie les services de l'État de leur engagement.

Merci à vous Monsieur le Préfet et merci à tous les sous-préfets engagés pour le territoire.

La Vienne tient bon grâce à ses maires, Merci à Béatrice Fontaine et Hugues Maillet de leur témoignage.

Car oui, Mesdames et Messieurs les Maires, avec le Département, nous demeurons aujourd'hui les derniers repères de stabilité, de proximité et de responsabilité. Dans la Vienne, ce couple Département-Communes dont je parle si souvent, c'est la colonne vertébrale de notre action de proximité. Ce n'est pas un slogan, c'est une réalité vécue, construite et assumée ! Merci Jérôme de ton engagement au service des 265 communes de la Vienne. Ce tandem que nous formons avec les maires, c'est la condition même de l'équilibre, de la cohésion et de la vitalité de nos territoires. Ensemble, nous allons plus loin, plus vite et plus fort.

C'est dans cet état d'esprit que nous avons traversé 2025. Une année exigeante, parfois rude, mais une année utile pour nos territoires. Car malgré les contraintes financières, malgré l'empilement des normes, malgré l'incertitude permanente, le Département a tenu son cap.

Un cap clair, fidèle à une conviction : face à l'immobilisme, nous choisirons toujours l'action !

Et si le Département parvient à tenir son cap, c'est grâce à une Majorité départementale soudée et profondément engagée pour la Vienne. Car derrière chaque politique départementale, il y a des femmes et des hommes au travail. Merci à vous, mes chers collègues conseillers départementaux ainsi qu'à l'ensemble des agents de notre collectivité, mobilisés sur tout le territoire pour faire vivre notre service public.

Merci à toutes celles et ceux qui, sous ton haut patronage, mon cher Claude, tiennent la barre des finances avec rigueur et lucidité pour faire face à l'augmentation des dépenses et la baisse des recettes. Sans vérité budgétaire, il n'y a pas de décisions responsables.

Merci à toutes celles et ceux qui sont au cœur de nos politiques de solidarités, elles représentent plus de 70% des dépenses de fonctionnement de notre collectivité. Plus de 300 millions d'euros par an, en hausse de 35 millions depuis 2 ans.

Chère Valérie, chère Rose-Marie, cher Benoît, chère Anne-Florence, chère Brigitte, chère Sybil, merci à vous d'œuvrer chaque jour pour l'autonomie, le handicap, la protection de l'enfance, l'insertion, la santé et le logement, avec une obsession constante : ne laisser personne sur le bord du chemin.

Merci à celles et ceux qui, à vos côtés, mon cher Henri, mon cher Jérôme, portent notre politique éducative, notamment à travers la modernisation de nos collèges et le déploiement de projets innovants autour du numérique éducatif.

Et s'il est un domaine dans lequel la constance de notre action s'exprime avec le plus de force, c'est bien celui de l'éducation. Parce que l'éducation n'est jamais une charge, c'est un investissement décisif pour l'avenir de notre jeunesse : une de nos grandes priorités !

Nous venons d'ailleurs d'inaugurer la renaissance du collège Henri IV au cœur de Poitiers.

En septembre dernier, nous posions la première pierre du nouveau collège de Mirebeau qui sortira de terre en 2027, puis la rénovation complète de Descartes à Châtellerault.

Cette ambition éducative se prolonge également aujourd'hui avec le Campus Numeria qui ouvrira ses portes en mars 2026, à quelques mètres d'ici, au cœur du Futuroscope, dans son pavillon emblématique.

Ce projet unique en France, porté par une dynamique partenariale exceptionnelle, incarne ce que nous voulons être : un territoire précurseur, capable d'accompagner la transformation numérique des savoirs avec responsabilité et humanisme, au service de l'émancipation et de la réussite de nos jeunes.

Poitiers-Futuroscope est, et restera, la capitale de l'éducation et de la formation !

Tous ces chantiers sont à la hauteur des ambitions éducatives que nous portons pour la jeunesse de la Vienne ! D'ailleurs, merci à toutes celles et ceux qui font vivre le sport, la jeunesse et l'engagement associatif, qui permettent à nos clubs, à nos bénévoles, et à nos jeunes de s'épanouir. Plus de 1200 associations soutenues. Chère Pascale, cher Alain, chère Valérie, merci à vous de porter cette politique avec autant de cœur que d'énergie ! Je n'oublie pas non plus la politique culturelle que nous portons avec un maître mot : apporter la culture partout pour tous notamment à travers notre soutien à plusieurs festivals de la Vienne comme les Soirées lyriques de Sanxay, le Fil du son ou encore Jazzellerault.

Agir pour l'avenir, c'est aussi renforcer l'attractivité de notre territoire !

Alors merci à celles et ceux qui entretiennent, modernisent et sécurisent nos 4 780 kilomètres de routes départementales du nord au sud de la Vienne. Cher Gilbert, cher Gérard, merci à vous de piloter ces investissements, souvent lourds mais absolument essentiels pour nos territoires. Car la mobilité, c'est la première des libertés. C'est l'organe vital de notre ruralité !

C'est pour cela que nous sanctuarisons 10% de nos dépenses de fonctionnement à l'entretien courant des routes départementales. C'est essentiel !

Merci aussi à toutes celles et ceux qui, sous l'impulsion de Pascale et de Gérard, portent notre politique volontariste d'appui aux communes et aux territoires pour aider les maires à financer leurs projets.

Et permettez-moi de le dire haut et fort ce soir : avec notre dispositif ACTIV' (20 millions d'€ par an), nous sommes l'un des Départements les plus engagés de France auprès de nos communes et des communautés de communes. 1€ de subvention c'est 6€ de chiffre d'affaires pour nos entreprises, à 80% locales !

Dans la Vienne, il n'y a pas de petits projets dès lors qu'ils sont utiles à nos habitants. Une entrée de bourg sécurisée, un gymnase requalifié, un EHPAD rénové, un pôle de santé créé, un logement refait à neuf, une salle des fêtes réhabilitée, une église restaurée, une crèche modernisée... Ce sont des projets concrets qui changent la vie !

Merci à toutes celles et ceux qui portent la voix de nos territoires et défendent l'engagement des élus locaux à nos côtés. Je pense en particulier à nos deux sénateurs : Marie, Bruno, vous êtes des relais indispensables au niveau national pour faire entendre les revendications locales !

Merci aussi à toutes celles et ceux qui ont permis à la Vienne d'être devenue une référence en matière d'aménagement et d'inclusion numériques. En première ligne pour se battre contre la fracture numérique, Séverine, François, merci pour votre engagement constant.

Merci également à toutes celles et ceux qui soutiennent notre agriculture, avec des outils concrets comme Agrilocal. Jean-Louis, Benoît, Jean-Olivier, je sais votre engagement pour soutenir nos filières locales et accompagner nos agriculteurs.

J'ai reçu une délégation tout à l'heure et je leur adresse ce soir un message de solidarité et de fierté dans leur combat du bon sens. Ils nourrissent nos villes et nos villages et portent une part essentielle de notre identité.

Fierté aussi de nos artisans et producteurs qui font la richesse de nos terroirs. Nous continuerons d'encourager le « Made in Vienne » !

Merci à toutes celles et ceux qui, grâce à l'engagement déterminant de Joëlle, font vivre la politique Climat et Développement durable, ainsi que les très sensibles questions d'eau, dans le dialogue plutôt que dans l'opposition. J'en veux pour preuve le vote à la quasi-unanimité du PTGE il y a quelques jours.

Et merci à toutes celles et ceux qui s'engagent pour renforcer l'attractivité touristique de la Vienne. Sandrine, Lydie, Isabelle, merci à vous de porter cette ambition claire et partagée. L'attractivité de la Vienne se construit par des choix concrets comme le développement du tourisme d'affaires ou encore notre marque de territoire. L'objectif : allonger la durée de séjour de nos visiteurs dans toute la Vienne.

L'attractivité justifie aussi notre soutien à l'aéroport, chère Claire, et singulièrement à la relance de la ligne aérienne Poitiers-Lyon depuis le 17 octobre dernier. C'est un outil stratégique pour nos entreprises, notre tourisme et notre économie. Ici comme ailleurs, nous avons choisi la persévérance et le pragmatisme.

Je pense aussi à la transformation de la Technopole, appelée dans les prochaines années à devenir un véritable quartier de vie, durable et animé. Un projet fidèle à l'ADN d'innovation de la Vienne comme l'a si bien illustré Etienne Lénack dans le film que vous venez de voir.

Sur cette Technopole, on retrouve d'ailleurs les grands équipements structurants du Département, l'ARENA Futuroscope, bien sûr, mais aussi le Palais des Congrès qui va s'agrandir et se rénover ces prochaines années. Mon cher Guillaume, merci de suivre cela de très près.

Cette attractivité s'incarne enfin au Futuroscope, notre locomotive touristique qui, grâce à toi, mon cher Rodolphe et à toutes tes équipes, continue de battre tous les records, d'accumuler toutes les récompenses, et de porter haut l'image de la Vienne. Vision 2030 : c'est demain ! L'objectif des 2,5 millions de visiteurs est déjà atteint ! On peut les applaudir !

Pour soutenir cette attractivité et accompagner les grands projets structurants du territoire, le Département de la Vienne peut aussi compter sur son bras armé : la SEML Patrimoniale. Dans un contexte financier de plus en plus contraint, c'est un atout indispensable pour continuer à investir et développer la Vienne.

Merci enfin à toutes celles et ceux qui nous protègent au quotidien. A l'ensemble de nos sapeurs-pompiers, bien sûr, professionnels et volontaires, sous le commandement du Contrôleur Général Horeau. Le SDIS de la Vienne est un partenaire essentiel du Département, et je sais pouvoir compter sur toi, mon cher Benoît, pour défendre avec force ce modèle de sécurité civile.

Je veux également saluer l'engagement de nos forces de l'ordre, la Police Nationale et aussi la gendarmerie, avec qui nous travaillons en étroite collaboration. Colonel Assou et Franck Perraud, merci pour votre action et celle de vos équipes au service de la sécurité de nos habitants. Et ce soir, j'ai une pensée reconnaissante pour tous les sapeurs-pompiers, l'ensemble des forces de l'ordre et les personnels soignants, mobilisés durant cette période de fêtes.

Permettez-moi enfin de saluer l'engagement et le professionnalisme des 1 600 agents de notre collectivité. Sans vous, rien de ce que je viens d'évoquer ne serait possible ! Vous avez su, par votre engagement, votre professionnalisme et votre esprit d'équipe, faire vivre nos missions au service des habitants de la Vienne. Votre travail quotidien, souvent discret mais toujours essentiel et efficace, est la force vive de notre Département. Je vous remercie sincèrement pour votre implication, votre solidarité et votre passion.

En 2026, nous continuerons ensemble à porter de nouveaux projets, à innover et à renforcer notre proximité avec le territoire. Je sais pouvoir compter sur votre énergie et votre sens du service public pour faire de cette année une réussite collective. Merci à Marie, à Jean-Luc Pouget et nos DGA Marion, Gwenaëlle, Franck, Olivier et Cédric.

Je continuerai sans relâche à me battre pour que notre Département dispose des moyens nécessaires pour gérer au mieux nos compétences et soutenir nos ambitions.

Notre majorité départementale agit avec conviction. Elle agit pour que la Vienne demeure une terre de solidarité, de projets, d'initiatives et d'audace ! Car derrière tous ces projets, il y a un moteur essentiel : l'engagement. Un engagement qui ne fait pas de bruit, mais qui produit des résultats. Un engagement qui repose sur une conviction forte : derrière chaque investissement, c'est de l'activité économique qui se développe, ce sont des entreprises locales que l'on fait travailler, ce sont des emplois que l'on crée, c'est la vie de notre Vienne que l'on soutient !

Merci à Benoit Jacquemin d'avoir rappelé que le Département est premier donneur d'ordre dans la Vienne. Et je veux être très clair ce soir : dans un pays qui doute, dans un État qui impose sans compenser, dans un contexte où l'on parle beaucoup d'économies sans parler de vision, la Vienne continue d'investir. Parce que l'investissement, c'est la condition même de la solidarité. Pas de solidarité durable sans création de richesse. Pas d'équité territoriale sans développement !

Je refuse la logique de guichet que certains voudraient nous imposer. Nous disons non aux charges nouvelles imposées sans compensation. Et nous le disons collectivement, avec l'ensemble des Départements de France. Merci à François Sauvadet de son message et de son action quotidienne pour défendre les Départements.

Aux côtés des maires, nous demandons un nouvel acte de décentralisation qui devra s'accompagner de moyens réels, d'une véritable autonomie fiscale et d'une confiance renouvelée aux territoires. Alors pour cette nouvelle année, je réitère un vœu que j'ai déjà formulé par le passé à ceux qui nous gouvernent : redonnez-nous le pouvoir d'agir !

Mesdames, Messieurs les maires, dans les mois et les années qui viennent, vous aurez besoin de sérénité, de stabilité et de visibilité. Et je veux vous le redire très amicalement ce soir : vous pourrez toujours compter sur le Département. Ce mandat municipal qui s'achève n'aura rien eu de facile. À celles et ceux qui ont fait le choix de passer le relais, je souhaite une belle suite, riche de nouveaux projets et de reconnaissance pour le travail accompli. Et à celles et ceux qui s'apprêtent à repartir ou qui vont s'engager pour la première fois, je veux adresser tout mon soutien et tout mon respect : la période qui s'ouvre demandera beaucoup d'énergie, de courage et de détermination.

Je voudrais conclure par une conviction profonde. Et permettez-moi de citer Jean Jaurès, un grand homme. Jean Jaurès disait : « le courage, c'est d'aller à l'idéal et de comprendre le réel ».

Aujourd'hui, le courage, pour un Département comme le nôtre, c'est de croire en son destin collectif. C'est d'assumer nos choix. C'est de regarder la réalité en face, sans naïveté, mais sans renoncement. C'est d'agir, encore et toujours !

Dans l'ADN de René Monory et de tous ceux qui, après lui, auront fait grandir la Vienne, Alain Fouché, Claude Bertaud et Bruno Belin.

Pour 2026, je nous souhaite de continuer à bâtir, à investir, à protéger et à rassembler toutes les forces vives du plus beau département de France, comme nous le faisons ce soir.

Plus que jamais, notre force, c'est le collectif !

Nous resterons fidèles à ce que nous sommes. En première ligne et proches de nos habitants. Engagés pour la Vienne et fiers de notre territoire, et de toutes celles et ceux qui le font vivre.

Alors Haut les cœurs ! Haut la Vienne ! Vive la République des territoires et vive la Vienne !"